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黑暴肆虐已逾一年，親歷黑暴分子衝擊立法會大樓的多名建制派立法

會議員近日接受了香港文匯報訪問。他們對去年黑衣暴徒多次暴力衝擊

大樓的情況記憶猶新。今日，雖然大樓的主要部分已經修妥，會議繼

續舉行，但整個社會的氣氛已經變得不一樣：社會撕裂，年輕人無視法治精神，暴力及恐怖主

義抬頭等等，仍然籠罩着議會以至整個社會。更令人痛心的是攬炒派不斷毒害年輕人，以各

種手段向他們灌輸歪理，混淆是非黑白，令社會兩極化越來越嚴重。為了撥亂反正，建

制派議員們呼籲大家必須團結，在惡劣的社會氣氛下咬緊牙關、迎難而上，希望讓香

港走出困局。 ■香港文匯報記者 鄭治祖
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去年6月12日，黑衣暴徒已連續多日聚集在
立法會大樓外，企圖以暴力的手段阻撓議會運
作。其間，有7名建制派議員突圍成功進入大
樓，做好開會的準備，梁志祥是其中之一。
梁志祥憶述，去年踏入6月初，社會氣氛
已變得很緊張，多次發生衝擊立法會大樓
的事件。6月12日當日，立法會計劃審議
《逃犯條例》的修訂草案，令緊張氣氛進
一步升溫。
此前，大批示威者已連續多日在立法會

大樓外聚集。由於預計到他們一旦發難，
攻勢將十分激烈，他為免在進入立法會大
樓時遭示威者挑釁甚至衝擊，故一早就起
程到立法會大樓。
當梁志祥乘坐的汽車駛到金鐘一帶時，

路旁已有不少示威者，大樓已被包圍，令
他及部分議員被迫改從政府總部進入立法
會大樓。不久後，其他議員已因圍堵情況
嚴重，不得其門而入。連同他自己，當日
可以成功進入立法會大樓的議員僅得7人。
他憶述，自己由辦公室的窗口望向街上，

只見一大片黑色的人頭，且數目有增無減，
形勢十分緊張。大家都擔心其他同事的安

全，並不斷了解其他建制派議員如何返回大
樓、會否有危險。時間一分一秒過去，到11
時立法會開會時間，仍然「毫無動靜」，
大家唯有等完又等。最後，會議還是在大
樓被暴力圍堵衝擊下被迫取消。
去年6月12日，立法會大樓幸保不失，

但萬料不到在去年7月1日慶祝香港回歸
祖國紀念日，暴徒竟闖入大樓並大肆破
壞。梁志祥直言，自己在大樓被破壞後
返回大樓，當下即時呆住了，感覺自己
到了一個戰後的廢墟，並回憶起自己在
2012年成功當選、初到立法會大樓辦公
時，感受到大樓莊嚴的氣氛，還注意到
議員入口擺設了很多藝術作品，但這一
切被暴徒破壞到一件也不留。除了唏噓，
實不懂應如何形容自己的心情。
雖然已事隔一年，但他對當日發生的

暴力事件仍歷歷在目。一年過去，大樓
的維修工作仍在進行，基本設施雖已回復
正常，但當日的氣派已不復再。隨之而來
的，是不同意見的議員因社會撕裂而變得
有所避忌，人與人之間多了一層隔膜，這
是當初預料不到的。

議員間多了隔膜
民建聯議員梁志祥

去年6月初，社會上開始出現大型遊行示
威，陳健波坦言，大家當時都沒有預計到，
遊行示威會演變成一場又一場的大型暴亂，
對香港造成開埠以來最惡劣的破壞：不單各
項公共設施等實物遭破壞，更令人痛心是攬
炒派持續毒害年輕人，通過各種手段向他們
灌輸歪理，混淆是非黑白，令年輕一代以至
整體社會都變得傷痕纍纍。
去年，立法會大樓連續多次遭暴力衝

擊，暴徒肆無忌憚地大肆破壞大樓內的設
施。陳健波說，議會大樓受到破壞而無法

正常運作，導致很多涉及民生、經濟等必
須處理的事項都因為某些人的政治立場或
訴求，最終伴隨破爛的議會被迫停滯數
月，沉重及不必要的代價就由全體港人一
起承擔。
陳健波直言，被破壞的大樓可以修復，

但法治精神、社會制度、人與人之間的尊
重等這些香港賴以成功、自豪的核心價
值，竟在短短數月內被徹底破壞，特別是
年輕人竟將暴力視為「理所當然」，無法
無天，令人心痛。

港核心價值盡毀
財務委員會主席陳健波

葉劉淑儀表示，黑暴大肆破壞立法會大
樓，正式揭開了黑暴橫行的序幕。過往，
示威者即使衝擊一般都相對溫和，但自去
年6月開始，有人發起有計劃、有規模的破
壞，黑暴分子更越來越大膽，不但破壞立
法會大樓，更圍堵警察總部、公然挑釁執
法部門，更衝擊香港中聯辦，絕非一般的
遊行示威，而是近乎恐怖主義的行為，相
信背後一定有大台指揮。

她憶述，去年在立法會大樓外發生的
衝擊一次比一次暴力，想不到暴徒在去
年 7月 1日衝入立法會大樓，更大肆破
壞，幸未波及其議員辦事處，未造成更
嚴重的損失。雖然如此，眼見自己往常
參與會議的樓層，被破壞得體無完膚，
有如一片廢墟，令人心痛，並慨嘆全世
界的立法議會，都不曾遭到如此嚴重的
破壞。

溫和示威難復再
新民黨主席葉劉淑儀

回看修例風波，郭偉强最大的感觸，是
在修例的過程中，特區政府和建制派已盡
了很大的努力，但想不到被一些別有用心
者不斷扭曲、抹黑，加上外部勢力推波助
瀾，更出力煽風點火，引爆了一股前所未
有的黑暴風潮，至今仍然擾亂香港社會，
民生及經濟同樣遭殃。

他對立法會大樓去年被大肆破壞當然感
到可惜，但最令人唏噓的，是由這一次衝
擊開始，激進暴力橫行，一切令香港得以
安定繁榮的制度完全被摧毀，甚至衍生恐
怖主義抬頭。在未來一段時間內，政治氣
氛對建制仍然不利，大家都必須咬緊牙關
撐下去。

民生經濟同遭殃
工聯會議員郭偉强

梁美芬形容，去年6月立法會大樓被衝
擊，標誌着一系列暴力、攬炒、破壞的開
始，包括暴徒在去年7月1日強行闖入立法
會大樓大肆破壞，其後暴徒的襲擊行動不
斷升級，發生了一場又一場血腥暴力的場
面，不單打爛了很多公共設施，更打爛了
不少港人的心，和大家一直致力努力維繫
的法治精神。
她憶述自己去年7月 1日後回到議會
時，「立法會秘書處安排議員返回大樓
查核損失，但看到立法會被破壞的情
況，心底不禁要問：立法會大樓做錯了
什麼？可以打得如此稀爛，守法精神去

了哪裏？當時真的想哭。」往後的黑暴
事件，全社會都耳聞目睹，令人既憂慮
又傷心。
由於立法會大樓被毀，平日議員在大樓

內接受傳媒訪問的位置都沒有了，被迫在
大樓外街邊放置臨時的「咪兜位」，但每
當建制派議員欲走近咪兜位講話時，都會
受到很多不知名者以粗言穢語指罵，甚至
霸佔咪兜位置阻撓發言等。
經歷了這麼長的黑暴衝擊，梁美芬坦言

社會已嚴重分化，要撥亂反正，就需要大
家付出更大的努力，由各方面及不同層次
盡力撥亂反正。

去年6月12日，陳振英是另一名成功進
入立法會大樓的建制派議員。他坦言，去
年6月開始所發生的連串事件，打破了大家
一貫以來的想法：曾被全世界公認為十分
安全的香港，竟變得極不安全，特別是莊
嚴的立法機關立法會大樓竟在一天內就被
暴徒徹底破壞。其後，身為中銀員工的他
幾乎每晚都看到各區的中銀分行、櫃員機
被破壞、縱火，心情實難以形容。
陳振英憶述，去年6月12日，自己被困在

立法會大樓內，感受到人身安全受到威脅，
到去年7月1日暴徒攻入大樓、大肆破壞，
自己其後返回大樓點算損失，感到的是心
痛：大樓不但是自己工作的地方，所有設
施，一分一毫都來自公帑，「是否要如此浪
費呢？」
立法會大樓受到嚴重破壞，數個月內無

法運作，議員也被迫提早休假，令已經繁
重的立法相關工作進一步堆積如山，需要
協助的市民被迫等完再等，令陳振英感到
無奈及更不開心。
大樓的門窗被打破，更打破彼此互信關

係。陳振英說，過去一年，無論議會內外都
被暴力的陰影籠罩。黑暴肆虐，公物受到嚴
重破壞，市民更隨時遭到私刑，這一幕幕血
淋淋畫面，相信所有人都不會忘記。近期，
由於新冠肺炎疫情的關係，黑暴的規模稍為
緩和，但仍不時發生駭人聽聞的暴力事件：
有市民被動私刑而成為「血人」、「火人」。
陳振英直言，立法會大樓目前仍被大水馬

重重包圍，反映大樓仍然處於高危的狀態，
被衝擊危險仍然存在。同時，會議廳內的暴
力惡行亦不斷升級，兩極化情況越來越嚴
重，相信未來一段時間都難得安寧。

金融界議員陳振英

香港已不再安全

邵家輝批評，攬炒派去年將香港拉入一
個「黑暗時代」。回想去年6月12日當
日，自己與一眾議員被安排在一個安全的
地方，準備返回立法會大樓，但最終亦未
能成事。去年7月1日，立法會大樓更受到
嚴重破壞，自己事後返回大樓善後時，
看到每天經過的會議廳、議員休
息室等位置有如戰後的廢墟般，
「令人難以想像。」
他說，自己當時還未想過暴力衝
擊蔓延到全港多個地區，市民可以隨
時被「私刑」對待、正常生活受到打
擊。過去一年，大家過得並不容
易，社會付出了很大的代價，
希望大家不要再糾纏在泥沼
中，而是要團結一致，一

起走出困境，「正所謂不進則退，面對外
圍環境的競爭及挑戰，依靠的是大家全力
以赴。」

須努力撥亂反正
經民聯議員梁美芬

推港淪「黑暗時代」
自由黨議員邵家輝
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